



他が不十分である場合には、やはり第Mに限定いたしますと、どうしても教育的でござりますが、受信機の普及との形での公共放送へ入る所存でござります。そうなりますと、第一、第二の中波並びにFMをまじえての再編成を行いたい。そうしてそれらを結び合わせて、本来の公共放送として果すべき健全な娛樂と生活の向上と、そして教育、教養の面に役立ちたいというのが趣旨でございます。詳細につきましては、技術的な面もございますので、重ねて副会長より申し上げます。

○小松参考人　ただいま会長から申しあげましたような大体の構想でござりますので、今のところでは、メーカーの生産態勢が整い、また一般がこのFMをぜひ将来とも、全国的なネット・ワークまで発展させていただきたいという構想でござります。現在はまだはつきり樹立しております。これにつきましては、まず第一段階といたしまして、実験放送の期間中におきましては、三十二年度の予算におきまして、後半期の約六ヵ月につきましては、一日二時間ぐらい、特に一般的の受信者が高音質、また内容におきまして非常に高度な藝術的な

ものを主体といたしまして、特別な関心のある番組を一応予想いたしておりまます。たとえて言いますと、その一つの例といたしまして、非常に高音質のLPを使いましていい音楽を送るとかいうような種目のものを考えまして、約六ヶ月の実験放送を継続する予定にいたしております。全国的な実施に移ります場合の一応の構想といたしましては、東京以下主要都市におきましては約十キロくらいの電力の局、その他地区につきましては一キロないし五キロワットぐらいの局におきまして、約三十五局くらいを作りまして、一応全国的なネット・ワークを作るという構想を現在持つておる程度でござります。

○松前委員 私はこれは非常に重要な問題だと思いますが、これについては一つ具体的な計画をお立てになりまして、放送協会全体として一応の自安をつけてお進みになる必要があるのじゃないか。そういうことを申し上げるのではありませんが、これはメーカーの生産計画に関連するのであります。ただいま日本のF.M.受信機はまことに微々たるものではありますけれども、日本の技術を使って安く作つてこれを出そうということで、今アメリカからもバイヤーが日本に来てF.M.受信機の注文を発しようとしております。またフィリピン等に対しても日本人の中で、フィリピンでやつているF.M.放送の受信機を日本で作らせておみやげにたくさん持つていきつづります。こういうふうにF.M.放送というものは、何も国民に対する放送プログラムの提供ということばかりでなくして、日本の輸出工業に対して非常に大きな誘い水になる。ことに日本のM受信機の輸出をはかるという性にとっては、これは取つておきの問題だと思う。そういう点から見て、F.M.放送をすみやかに実施して、日本のF.M.受信機の生産態勢を確立して、東南アジアその他の地域に対してもF.M.放送局の設置を急進し、これを指導しそうにしてこの受信機の輸出をはかるというような、放送事業を通じて経済面にも関係したところの根本的な政策を実行しないければならぬと思う。これはもちろん通産省とも関係あります。が、何といっても電波監理局と放送協会の使命ではないかと私は思うのであります。

生産態勢が整ったならばという前提のもとにお考えになつておつたのでは、これは大間違いでありまして、民間はもうあなた方がおやりにならぬ前にすでに生産して輸出をしている、アメリカの注文にも応じておる現状であります。またここ数日中に値段がきまるそろりますが、とにかくそのようにしてアシアにおける有利な態勢にあり、輸出工業の非常に重要な問題にならぬであります。またこのFMに対し、これをもつてアシアにおける有利な態勢にあります。まだここまで実施もしないではつたらかしておいて、国産産業の振興が阻止され、これによつて日本の弱電工業に非常に悪影響を及ぼすことがある。日本放送協会の公共性にかんがみて、メーカーの生産態勢が整備したならば、こういう前提で、外国のおかげで日本の民間のメーカーの態勢を整備するといふことにするので、一体日本には政策があるのかないのかわからぬ、こういう感じを持つのです。従つて私はこれ以上質問はしませんけれども、電波監理局から御答弁願いたいのは、かつて六メガ、七メガでがたがたやつたあの時代の影響を受けて、VHFのテレビのチャンネルが今の狭いところに追い込まれられていて、そこで争つておる日本の衰れな現状といふものは、これは現在の電波監理局の責任ではないと思ひますけれども、電波監理委員会当時においてかつてなされた六メガ、七メガの問題の決定の際に、これが誤った結論が出て、今日のようない状態に追い込んで参つたと思うので

迫い込まれたという現実に対処して、UHFの問題も非常に重要でありまして、これなどもチャンネル・プランがすみやかに決定され、これらは問題を早く解決せしめること、そして国産業を助長して海外に発展をはかることと、アジアの指導的態勢を整えて模範的なFM放送をこしらえて、アジアの留学生または見学者が来たら、その機範的なものを見せ、これらの輸出指導態勢を整えること。第二はUHFその他に対しても同じことであります。また国内のトラブルを解消する意味でおきましても、この問題の解決に対してもどういう御努力を払っているか伺いたいと思います。

○濱田政府委員 超短波放送につきましての松前委員のお考えには、私全く同感でございます。諸般の情勢から考えまして、このFM放送は一日も早く実施の状態に持っていくように考へなければならぬと思います。これにつきまして、昨年の当委員会においても私は申し上げましたように、当局としては、この技術基準、あるいは免許方針について、いろいろな調査を鋭意やっておりますので、遠からざるうちにこれができると考えております。そし

ましたならば、また超短波のFM放送の実施を申請しておる面もたくさんありますので、なるべく早くこれが実現し得るよう適切な措置を講じなければならぬと思つております。それからこのFM放送につきましての製造会社の様子も、たゞいま松前委員が指摘されましたように相当準備は整つておるよう思つております。私どもいたしましても、機会あることに、早くF M放送受信機の設計、大量生産の態勢を整えるがよい、電波はそう遠くないうちに出来ますからとすることを懇意にしておるような状態であります。私は放送協会あるいは民間放送会社等が手をつないで、協力してこの実現をはかりますならば、案外早く日本全体のFM放送が実現しまして、それがやがて輸出にまで——先ほど言われましたように、東南アジアあるいはその他にFM受信機が少量ではありますけれども今日輸出されておるのを知つております。これがもつともたくさん出るよう、そして日本のラジオ、テレビジョン工業の海外発展の先がけになることを私は希望してやまない次第であります。そういう意味におきましても、私は早くFM放送の実現を考えなければならぬと思っておる次第でございます。このVHFのFM放送を使いますチャネル・プランは、なるべく早く作りたいと思うのであります。これはたゞいま審議中のVHF帯のテレビジョンとも大いに関係があります。私の考えでは、日本の将来的のラジオの放送は、場合によるとFM放送をもつて置きかえるがいいかもしらないとすらも考えたことがあるのでありまして、そういう意味におきまして、これはいろいろ理由があるので

りまして、ドイツは六割ないし七割F Mに變つております。スイスまたかり、その他イタリア、イギリス、フランス等も順次F Mに變つております。技術的いろいろな問題がありますし、いろいろな批判もありますけれども、日本のような細長い、両方に海を控えて山の多い国におきましては、F M放送を実施するのにきわめて適當なものであろうという理由が一ぱいあるのでありますて、中波の大電力放送 F M放送の両方の実施ということも一案だろうと考えておる次第でありますて、これは将来の日本のテレビジョンの發展と照らし合して、将来のV H F、U H F帶にわたったところのラジオ、テレビジョンの両方の放送を考える、なるべく早いうちに、今後十年、二十年後の電波の配備を考える必要があろうというふうに考えまして、ただいま検討中でございます。大体以上がF Mに関しますところの当局の考え方であります。

り、これの平和的利用を大いにやることによって、國利民福の増大をはからなければならぬというように考えまして、UHF放送事業における開発を進むべきであるという信念を持っておりまます。そういう意味におきまして、もし日本においてVHFによるところの放送が電波資源において不足を感じるならば、当然一刻も早くUHFを考えるべきである。今申しますように、何ら技術において差はないと言つてもいいくらいでありますから、一日も早くこのUHFの開発計画を進むべきであります。たとえば、今日VHF帯の十一チャンネルのテレビジョンを考えておりますけれども、これがやがて日本では、世界の趨勢に伴いまして天然色テレビをやるという場合においては、これはUHF帯を使うべきかもしれないというようなことを考えます。これについてはたくさん議論がありますが、今日はここで決定的な意見を申し上げられませんけれども、この天然色には、日本はUHFの使用を考えるべきである。あるいは白黒の場合でありますましても、VHFで不足を感じるほどテレビジョンの活用が、あるいは社会的利用が非常に広範でありますならば、どんどんUHFを使うかいい。そういう意味におきまして、私はUHFのチャンネルをテレビジョンの分野において使うことが開始されることを一日も早く希望するのでありますて、私どもはテレビジョンに使うUHF帯のチャンネル・プランを目下検討中であります。たくさんの資源があることを、この際申し上げておきます。これによりまして日本のエレクトロニ

クスの振興をはかる重要な原動力にしたいというのが私どもの希望でございます。

○松前委員 将来の希望的なお話を尋ねまいたけれども、希望的なことを言えいろいろござりますが、そもそもVHF帯というものはFM放送に割り当てる、そしてUHF帯をテレビに割り当てるというのであるならば、私は今出願しているすべての会社に同時に全部チャンネルを認可してやれ、それだけの施設能力のないのは片づけられたつぶれていく、こういうこともできたのではないかと思うておりますが、これは今まで誤った歴史をたどってきたと実は思っておる。六メガ、七メガ時代からすでに誤って、アメリカの植民地的な姿でしたから、VHF帯というのを争って、今みんながおられ、しりぬぐいの場であるというふうに歴史的に解釈をしておりますが、とにかくUHF帯の開発とVHFの利用という問題につきまして、今私が申上げたVHFというものがFMに利用されるべきである、そしてテレビはUHFを使うべきものであるという基本的な概念が、どうもただいまの御説明の中にまだうかがわなかったのですが、こういうふうな考え方をお持ちであるかどうか、一応明確な御答弁をいただきたいと思います。

○濱田政府委員 この問題はなかなかむずかしい問題でございまして、VHFは全部FM放送に充てる、テレビジョンはUHFがいいという問題につきましては、私も同様な議論を実は

持つておるのであります、これも期の問題であります。日本におけるテレビジョンは、現在はVHFに主と置く、これが天然色に移行するには、UHFがいいかVHFがいいかが問題になります。それからVHFで白黒が今だんだん普及しまして、やがて百万台の受像機に到達するでしょう。すなわち言いかえますと、數百億円の国民の投資が受像機に対し行われる、そういう状況でありますから、日本の将来は、テレビにつきましてはVHFとUHFが両方存在するという状態に必ずなるだろうということを私は予想します。この際におきまして、ラジオの方は中波をだんだんやめにして、そうしてこれに置きかえるにUHFのFM放送をもつてするということの必要が非常に強くなつて参りました場合には、テレビジョンのVHFをこのFMに回して、逐次UHFに置きかえるべきである、こういうことになる可能性があるうと考えておりります。テレビジョンはすべてUHF、FM放送はVHF、あるいはVHFとUHF両方を日本の将来の放送としてチャンネルすべきだということを、今日ただいま――そういうのが理想的な、日本のためになる一つの構想である、私自身もそういう考え方を持つてありますけれども、今そういう計画をすべきであるということをここで確言できたいと思っております。

うか、高丘はさすがに、やまとこに上りいるやまこるまるで数まがのかき方る時

仕方がないというような御意見のように承りますが、そうなると、一体FMの周波帯というものは、テレビといふもののおかげで割当周波数の数も非常に減つてくるし、狭められてくると、いうような感じがするのです。これは具体的な数字によるほかに道がないと思いますが、大体そうなるのじゃないかという感じがします。そうするとFMを犠牲にして、テレビのいわゆる侵略によって、ついにFM放送という重要な使命を没却するのであるかどうか、今、そういうことになりやすくなる傾向と

によって一もうけしようとうような、一族組が盛んにあなたの方に攻めかけてきている。そのことはわれわれの耳にも入るし、われわれのところへもやってみえるのであります。それに左右されたチャンネル・プランあるいは将来の電波の配分等が決定されるならば、私はとんでもない混乱が将来に残ると思うのですが、一つ郵政電波当局は、きぜんたる態度をもって、ほんとうに学術的に冷静にこれを判断されまして、将来の日本に悔いを残さぬようお頼いしたいたいと思うのです。

ら、もう十倍ぐらいにしなければダメ  
じゃないかと思うのでありますけれど  
も、あまりにもプランが小さいような  
感じがするのじやないでしようか。  
**○永田参考人** 今お話を大電力主義については全くその通りでございまして、国際的にも次第に大電力化されており、それから国内の混信も生じておる状況であります。また実際に、日本に与えられている自由な世界は大空のみであつて、従つてそこができるだけ日本の文化も紹介し、それを各地でも聞けるようとして、国際放送の充実をよ

ふうにわれわれは考えておりますので、ただいま申し上げましたような増力がチャンネル・プランにおいて現在可能であるとするならば、一日も早く日本電波の混信を防ぐ意味におきまして、また他面、日本の電波が、ただいま松前委員が申されましたように、日本の国近くにおきます日本語を解せる多くの人たちに、国際放送的な役割も果し得るというふうに考えておるわけでござります。

る責任は、公共性の立場からN.H.K.にあるのじやないか。こういうふうな意味においての重点的な御計画は、全然お持ちになつていらつしやらないかどりうか承わりたい。

○小松参考人　ただいま申し上げました計画は日本の国民、日本の受信者が、われわれが行なつております放送が完全に聞えるということを確保するということに一応主眼点を置いておりますが、しかしこれは一面、現在のことだけの施設によりまして朝鮮の大部 分、それから北支、中支あたりの海岸

○濱田政府委員 松前委員の御指摘のごとく、今日考えられておりますところのF.M用のV.H.F帶のチャンネルの数は少い、これは事実でございます。もし全国あまねくF.Mを日本放送協会でおやりになるなら、あるいは一般放送管理者がやるという場合には、とうてい足りないだらうということをおぞれています。その場合にどうすべきかということにつきまして、U.H.Fの活用をうまくやる以外には手はないといふのが、ただいまお答えできることでございまして、そこら辺なかなか研究を要する問題であらうと思います。

○松前委員 大いに研究されまして、一つ政治的にあまり影響を受けない——政治的と言うと何ですが、悪い意味においての政治的な運動等によって動かない、学者的な何によって今確立しなければ、私は電波行政はめちやくちやになつてしまふと思うのです。それを非常に今變えております。あらゆる面から業者の策動、資本家が電波

そこで放送協会に簡単にお尋ねいたしましたが、私の前の御説明を聞いてないで質問するのはどうかと思いますけれども、中波大電力放送であります。福岡が百キロにされたのじやないかと思うのであります、そうでしたか——御承知のようにアメリカが沖縄で一千キロの放送をやつておる。これは私は非常な意義があると思っております。アメリカとしては、やはり言論を通じてのアジア政策をあそこまで実行しようと思つてやつておるのだろうと思うのです。中波大電力の意義は、アジアに残した日本の唯一の遺産である日本語というものを、すべてのものを失つたけれどもたった一つ残つておる日本語というものを、どう歴史的に維持していくか。そうして日本に対する認識を持たせるかという特殊な放送でなくして、日本の国内向けの放送そのものを私はアジア全体に振りまく必要があると思うのであります、一体百キロぐらいでその目的が達せられるでしょうか。多少技術的な問題でもありますから、一つ電波の伝播あるいはフレールド・インテンションの立場か

かつていただきたい。その技術的な手段は、何よりもまず大電力主義であるということでお進んでおる次第でござりますが、なお技術的な問題は重要でありますので、副会長からお答えいたしました。

○小松参考人 今のところ標準放送のチャンネル・プランでは認められておりませんが、私たちの希望としてまして、外国の電波を、夜間混信を防ぐ全国的な最低の電界を二ミリボルトと大体考えまして、この二ミリボルト以上の強さに全国をカバーするとすれば幾らになるかという計算から、一応希望的な計画を持っております。それは東京は約二百から三百キロワット、大阪が百五十キロワット、福岡が二百キロワット、札幌が二百キロワット、これに盛岡か秋田あたりの東北地方に一局、百五十キロワットの局を作りますと、全國あまねく、どこの地点でも、夜間になりますと二ミリボルト以上の強さになります。これによりまして現在考えられます諸外国の日本国内に入つて参ります電波の混信は、一応ほぼ完全に近い状態に防ぎ得るという

たいものだと思って質問してみたのですが、あります。しかし今は小規模過ぎるような感じがします。しかも今の計画の大部分が、大体国内向けの考え方方で、お持ちになつておつて、東南アジアあるいは朝鮮、あるいは満州といいますか、今の東北地区、中国あるいは台湾、沖縄——今は外国のような格好になつておつて、沖縄、あるいはフィリピン、東南アジア方面に対して適当なる波長を、できるだけ遠くに飛んでいくような波長を割り当てて、これを大電力で重点的にやるような考え方方は一體ないのかどうか。どうも今の話では、国内だけのことをお考えになつておられるようありますけれども、私は沖縄の人たちに対しても日本語のいい放送を聞かせる、あるいはまた朝鮮の人たちほどとんど日本語を知つております。これだって今のような歴史の中にあります。これで今まであるとは限りませんから、お互いにまた仲よくなるときもあります。これまでもうし、それからまた中国においても、日本語を聞きたくてしようがない人たちがたくさんおる、こういう人たちは対してやはり電波を送つてや

地区、これなんかは大体昼間でも相当のサービスになります。夜間になりますともっと広範囲な放送が、受信可能になります。従いまして私どものこの計画は、ただいま松前委員がお考えになつておられますように、日本語を解せる多くの人たちに、国際放送としても十分の役割を果し得るというふうに考えておるわけでございます。ただ纏綿におきますが千キロワットというような強力なものにすれば、その国際放送の性格から言いますならばなおさらいいことは当然でございますが、われわれが今実現の容易にできる、そうしてまた相当大きな効果を上げるというもので、一応現在の計画を立てておるわけでござります。今松前委員のおっしゃったような意味合いから、もつとこれを拡充強化するということにつきましても十分考えてみたいと存じます。

ますので、むしろ電波局長から説明させた方がよからうかと思ひます

いうことが必要であり、将来の日本の歴史の発展にとって重要であるといふ。政治的参考として持つべきものなり。

年度においては御考慮を願つておきたいと思うのであります。

送協会においても——私は研究所の人から聞いたわけではありません。ほ

ならなければその発展がないことは、お  
言葉の通りであります。N H K といた  
くは、一つは、中西利二さん

○濱田政府委員 中波大電力放送は、先ほどN.H.K.の御説明のよう全国でまねく聴取せしめて、外国との混信を防ぐ点に非常に重点を置いているものだと思います。松前委員の言われますところの、日本国以外の国に中波で放送を聞かせようすることは、これは国際条約の範囲外になるだろうと考えるのであります。しかしながらこの近接諸国に対して日本の国情を紹介し、あるいはそこに住んでいる日本人、あるいは日本に親善な感じを持つような国民に日本の放送を聞いてもらうといふ、そういう意味におきまして、国際条約の許す範囲においてなるべく大電力のものをやりたいというのが私どもの希望であります。

○松前委員 私が聞いておりますのは、本年度のは別問題としても来年度以降どうう考えを持って政府としても来年度臨まるか、N.H.K.はどういう態度をおとりになるかということをお聞きしているのです。もしもこれをやる場合においては、聴取料だけからの収入でやらせるというのであるか、それとも政府は、もしも台灣における人たちに日本語放送を聞かせる、あるいは朝鮮における人たちに聞かせるなど――それは日本のままの放送で、別に特殊のそのための放送である必要はない私私は思いますが、そ

政治的未遂費をお持ちであるならば、  
場合によつては相当なお金を出してこ  
れをやらしめるというくらいのことと  
は、考えておかなくちやならないの  
じやないかと私は思うのです。来年の  
ことを言うと鬼が笑うといいますけれど  
ども、とにかく歴史は継続していくべきま  
すから、一休今年これからどういう準  
備をなさるのであるか、どういうお考  
えをお持ちになつて準備にとりかかる  
れるのであるか、これを伺つておき

そこで研究の問題でありますか、実はエレクトロニック、つまり電子工学の研究というものは、原子力の発展に対しましても非常に重要なファクターである。むしろ重要なとというよりも、もうこれが基礎的となっていくものであつて、原子力というのはその端っこにちょこっとあるだけであります。それほど重要なものであり、ことに近代工業の基礎的な部分をなして参りまして、決してこれがテレビとかラジオ等だけに使われるものではないのであります。しかしながら、これはすべて共通部分が相當にござりますから、このN H K の研究所の活動というものがいかに重要であるかということは、これは何も放送その他の面に対しても重要であるということばかりではございません。そこで放送協会の研究所の公共性というものが出て参るのでありますたします。それは研究所の地位であります。大体政府でもこの間、研究職といふものに対してはできるだけ冷遇しようと、いう案を国会に出しております。この政府の案では、日本の産業が興るか興らぬかはおのずから明らかであります。なるべく研究職は冷遇して下に押しつけております。月給も何でも減らしてあります。これについては国会を通じて戦かわなければならぬと思つております、また自民党の方々にも御同調願つて、政府案を修正しなければならぬと思つておりますが、どうも放

協会の本部の局長さんよりもどうも格が下のようです。所長さんに対してはなはだ済みませんけれども、格を下のグレードである。たとえば、研究室所長さんという方は、やはり放送局が下のようです。所長さんに対してもうはだ済みませんけれども、格を下の格であります。それは私はいかぬと思うのであります。して、むしろ研究所が中心になつて技術全体を支配するくらいでなくちやんらぬ。またドイツなどはそうなつておられます。よその國はみんなどうなつております。やはり後進國家というものは、技術を輕視する傾向があります。そこで、予算規模その他につきまして申し上げたいことはたくさんあります。が見えております。この点に対しまして、予算規模その他のことはとてもだめだと思います。今後におきまして、研究所の重要性についてどういう御認識をも言外でおわかりだらうと思います。このくらいのことではとてもだめだと思います。今後におきまして、研究所の考へておることは申し上げなくては、またどういう施設を持つておられるか、またどういう施設をおとりになろうとなすつておられるか。予算面においても、そういう人事物においておきましても、規模においても、どういう考え方をお持ちになつておられるか。これは永田会長に一つ伺いたい。

しましては、日本のほかの類似に比へますならば、研究についてはやはりあります。もとよりそれは理屈的ではございませんので、それで十分とは申しませんし、もつともっとそれを拡大して参りたいと考えております。ことにお説明の通りに、エレクトロニクスの世界は最近急速な進歩をいたしておりますので、このままにしておったならば、日本的研究活動がおくれ、従つてそういう部面の産業活動、その他これをめぐるさまざまの仕事が、国際的水準よりもおくれてしまうだらうということを大へん憂えておる次第であります。十分に御注意に従つて進めて参りたいと思つております。



でも拒否したいというふうな態度を示しておるようあります。今まで電電公社の総裁あるいは国鉄公社の総裁、郵政大臣、そういう各最高幹部の名前によりまして、組合の自重を望む、あるいはまた組合員の自重を望む場合によっては厳重な処分を行つといふ非常に威嚇的な言辞を、今まで政府並びに公社当局は弄しておりますけれども、しかしそこでいよいよ調停案が出されていた場合においては、その調停案をあつさりのんこれを平和的に処理するというが、この春闘に対する最も妥当な策であるというように考えておるにもかかわらず、新聞紙上で見ると政府並びに公社当局が、かえつてこの春闘がさらに盛り上るといふふうな形にけしかけておるというふうにしかとれぬわけであります。一つこの問題に対しても対する問題は郵政省の方から、電電公社に対する問題は電電公社の総裁から御説明を願いたいと思うのであります。

得ない、こういう意味で申したのでござります。今日のところ政府当局とわれわれ三公社五現業協議をいたしましたけれども、何分にも膨大な予算措置をしなくちやならぬことでありますから、まだ相当研究を重ねなくちやならぬのでございまして、目下その検討中でござります。そのためにやむを得ず第三波に入るような羽目になるのでありますけれども、われわれとしては最善の努力をして、今後とも公衆に迷惑を及ぼさぬよういたしたいと考えております。

○森本委員 今仲裁からちょっとおかなことを聞いたわけありますが、調停から仲裁へという言葉が今出たわけであります。そうするとすでにあなたの方ではこの調停案をのむ意思是ない、それからすぐに仲裁にかけていく、そういう御意思のようにお伺いいたします。それからおなじ仲裁の言葉を聞いておりますと、政府と十分打ち合せをしなければならぬというふうな言葉が聞けるわけでありますか、これは非常に間違いでありまして、公共企業体労働関係法あるいはその他の法規を見ましても、この問題についてはあくまでも、郵政省の方は別でありますか、電電公社並びに国鉄公社といらものは、電電公社ならば公社当局と全電通とが団体交渉を行なつて、その上において妥結をして、そうしてそれが予算措置を講じなければならぬという問題になってきた場合と、初めて政府当局にこういうふうに妥結をいたしましたけれども、予算措置を講じなければならぬので一つ御了解を願いたい、こういうことによつて補正予算を組むなら組みたいということを政府に申し出て、そ

うして政府の方からそれを国会の方に提案をするならする、こういう順序になるのがこれは妥当であります。ところがその組合と団体交渉をやって——それがさっぱり今の答弁ではわかりませんけれども、どうにもならぬので、すでに調停・仲裁にかけなければならぬからというような意味は、はなはだ納得しかねる点であります。何か公社の總裁は政府から、それはまかりぬのだ、仲裁まで持つていかなければならぬのだ、こういうふうに嚴重に申し渡されておるようなお言葉でありまするが、もし訂正するところがあつたら一つ訂正を願いたいと思います。

○梶井説明員 ただいま申しましたのは、当初からこの待遇改善の問題につきましては紛争を招かないように、すべて調停とか仲裁とかいうものがありまするから、その調停案が出るまではできるだけ善処してもらいたいという意味で申したのでありますて、せっかく調停案ができたのにかかわらずこれを承服しないで、さらに仲裁に持つていくという意味で申したわけではないのであります。われわれといたしましてはもちろん公社と組合と団体交渉を進めていく所存でありまするけれども、ただいま申しましたのは、その調停案をたといどういうふうに処置するにいたしましても、その結果といたしましては予算措置をしなければならない、従つて予算措置をする場合に、あらかじめ政府当局ともよく話し合つておかなければいけない、結論をすぐ政府にぶつけて、この通りして下さいといふことを無理々言つわけにいかないのでありますから、あらかじめそういうことについて政府とよく打ち合

しておこうということを申しておるのであります。政府の指令によつてわれわれが調停案をけ飛ばすとか、仲裁へ持つていけとかいう結論は、現在においては何一つ出でるわけではありませんせん。

○森本委員 国鉄の場合は今運賃の値上げの問題が上つておりますけれども、電電公社の場合においては昨年度も八十五億円でありますか、それだけの増収があつて、それを建設勘定に回したことがあるわけであります。だから予算措置を講じなければならぬということははつきりしておるわけであります。一般会計からこれを繰り入れてもらうのでもなんでもなしに、電電公社自身の中においての予算措置の補正予算を講ずればいいわけであります。そこでこの調停案というものがいわゆる現在の給与体系からして、十分に電電公社の従業員をして妥当であるかどうかということを、あなたの方と全電通の方とにおいて団体交渉をして、そうしてこれが現在の従業員の待遇改善からみて妥当であるという両者の結論になるならば、当然それで妥結をして予算措置を講じてそれを政府に要請をする。その場合政府がだめだということになれば、これは公社には責任がないわけだ、その場合には政府が全責任を持つということになるわけですね。これが何か一般予算に関係があるということなら別ですけれども、今日の電電公社の経理状態から見るならば、そういう予算措置は講じ得るはずなのです。それが政府の方と相談をしなければならぬということになりますと、そういうことは政府の給与体系、すなわち全部の労働関係、政府の労働

政策からしてそれを考えなければならぬということに、決着なるわけです。肝心のお金の問題については、私の考え方では、一応電電公社と全電通と妥結がつくならば、その方法は可能であろうと考えておるわけですが、その点はどうですか。

○梶井説明員 このたび調停案が出ましたにつきましては、一応組合の幹部との調停案をお互いに団体交渉の題目として交渉したいから、第三波の攻勢を取りやめてもらいたいということを申したのであります。従つて土曜日に調停案が出たのでありますから、われわれとしましてはさっそく組合幹部と団体交渉を始めるつもりであります。そうしましてこの妥結を見ました

うに考えて心配をせられるなら、せつかりに組合がそれを受諾するといふことになつた場合においては、これが公社当局としてもこれをのんで、そして平和裏に解決をつけようという

のが、國民に対する電電公社總裁としての義務ではないのですか、その点を私は聞いておるわけです。

○梶井説明員 もちろん私どもとしましては、平和に団体交渉を済まして、できるだけ公衆に迷惑をかけないよう

と、果してこの調停案が内容的にいいか悪いかということについては、これはただいま相当心配をいたしております。この問題が具体的に考えられます。この問題が具体的に考えられなければ、この問題の解決はできません。何しろ郵政省関係の分については、予算とのにらみ合いもござりまするのを、またよいよこれを認めるという事になったならば、財源をどうするかということを考えなければならぬわけでございます。しかしいずれにいたしましても、これはこのままでは置けない問題で、早急に解決したい、こういう考え方でございます。

おりません。「やつておるよ」と呼ぶ者あり)そういう点を誤解のないよう、前に前政務次官の上林山君がそこでヤジつておりますけれども、しかし彼が政務次官のときでも、この組合は一派んも非合法的なストライキをやっておりません。そのことは私は断言できると思うのであります。その点については誤解のないように願いたいと思いますけれども、そこで問題は、この調停案について一番難点であり、また一番問題になつておるところはどこであるか、こういうことをお尋ねするわけであります。

て、政府の態度というものがどういう態度であるかということについては、國民も非常にこれを注目をしておると思う。だから、どういう点が難点であり、どういう点を研究をしておるというところの概略というものは、私は説明ができると思う。それも説明ができるといふいうなら、一体春闘対策といふものはどういう対策をやつておるのか、彈圧をするだけの対策をやつておるのか、一体組合がどういうことを考えて、どういうことを要求をしておるのか、それをどの辺までのめがこれが解決がつくようになっておるのか。そういうところまで考えていかなければ、この鬭争の解決はつかない。ただそれを弾圧をする、威嚇をする一方だけでは、何にもならないわけであります。あなたはそういうように御承知でないかもしれないけれども、事務当局としては、そういう内容については、すでに相当研究をしておるはずです。だから、事務当局から聞けば、私はその内容というものはわかると思う。だから、そういうように内容については、すでに言えませんという回答はないと思う。あの調停案が一項からずつと出ましたが、あの調停案のどれが一番難点であり、どれくらいの財源がかかるかということでは、私も大体目の予算で算用ができる。それを、政務次官がそういうことについては全然回答ができません、そういう言い方はないと思う。一つはつきりしてもらいたいと思います。

ついて、この通りすることを世間にが納得するかどうかというような点も、私ども一番苦慮しておる点でござります。しこうしてその財源をどこに求めらるかというような点が、一番心配しておる点でございます。

○森本委員 これは今政務次官と今の大臣には責任がないことでありますけれども、昨年調停案が出されて、その調停案については労使双方が確かにのんばらずであります。そのときの調停案の第一項というものは、基本給のある程度のベース・アップということを含んであったわけであります。ところがそれがいわゆる財源難ということにおいて、郵政省に関する限り今日までこれがなされおりません。すでに昨年の調停案が出されて、しかもそれは労使双方がのんだものが、今日まで全然やられておらぬ。そういうことを考えて参りますると、今回の調停案は当然実施すべきところの責任が私は郵政省にあるうと考えます。もつともそれは先ほど最初に私が断わったようになります。郵政省としては一番苦しい財政状態であるということはわかります。しかし五十億前後の金といいますと、この金についてもどういうふうにこれを調達し、どういうふうな補正予算を組むかという点についても、一応のアウトラインといふものはできると思います。そう考えて参りますと、先ほど電電公社と同じように、これに対する結論といふものは、そこおそらくぬのではないかと思う。だから電電公社が発表になるころには、郵政当局としても、今回の調停案に対しても、こういう態度で臨みたいといふことは、はつきり言えると思う。そこで

○伊東政府委員 非常に重大な問題でございます。ここでその点をはつきりすることは非常に苦しいわけであることは御想像の通りでございますので、いかなる方法でこの紛争を開けるかというようなこと、先ほどからお話をやつたことはないというお話をもうございましたけれども、違法行為はやはりこれは違法行為でございまして、これに対する処分をいたしました点も、違法行為に対する処分でございます。私どもは今回ばかりはよくなとのないところに希望しておりますので、非常に苦心しておる点だけを申し上げたいと思います。

○森本議員 私はそういう問題でなしに、こういう鬭争というふうなものを一つ早急に解決をつけなければならぬという熱意が郵政省にあるならば、やはりこの際その程度は明らかに願いたいと思うのです。一応内容についてはことで直ちに明らかにできぬと、となれば、せめてどのくらいの期間たてばこの調停案に対する態度はつきりできる、こういうことを言わなければ、国民に対しては、この鬭争というものが非常にあらちな鬭争であるといふようなことを布告しておいて、さらには組合には自重を要望しておいて、せつかく法律に基く公共企業体労働委員会の調停案が出された、その調停案に対する態度も、組合の態度は、この新聞で見ると、大体のみたいというような意向が載つておる。そうなつて参



申し上げた次第でござります。それに関連しまして、多少こまかい点があるううと思ひますが、せんじ詰めれば結局その二つの点が根本ではないかと存じております。

○梶井説明員　ただいま松井委員から御指摘になりましたように、三つの難点は全く私も同様に感じてゐる点であります。そのいずれもがみな相当重要なんありますて、その三つが解決つきませんと、ちょっと今ここで具体的なお答えがいたしかねるというわけであります。

については、はつきり答へられないということございます。公開の席でもありますから、いろいろあろうと思います。あろうと思いますが、これだけはお答えできませんか。たとえば調停案に示された額をのんだ場合、予算措置を講じなければならない。その場合に、財政面では独自におやりになれるかなれないか、この点についてお答えができるかどうか、一つお答えを願いたい。

○相手のす。します。アッという間に度がつきなります。

**鶴井説明員** 私どもは、三十二年度予算はもうすでに提出されておりまして、従つて三十二年度に対する措置としましては、やはり予算措置を講じなことを実行ができません。またベース・ノブの問題は、単に三十二年度ばかりではないのでありますて、三十三年三十四年度と将来にずっとまた恒久的に資金調整をしなければなりません。従つてそういうことによつては十分検討をして参りません。将来の五ヵ年計画を設定する上に非常に大きな影響を及ぼすのります。またこの予算措置ができ

そういう方面で郵政省が千二百円  
単位貯金を上げるということが、十  
分納得し得るかどうかという点が問題  
でございます。先ほど申し上げた通  
じてございます。予算措置、財源等に  
ついても同様に、その検討とか問題と  
いうのは郵政省だけの問題ではなし  
ほかとの関係において予算、財源  
についても問題があることはもちろ  
んございます。

頃の一〇金す千いよなうどななる

いたしましても、先ほど御指摘になりました三つの事項どいうものがござりまして、関連をしておるのであります。それで、もだけで予算措置ができるからといって、すぐ結論を得ることはなかなか困難であります。従つてそういうふな関係を十分に検討して参りました。大体私どもは、全従業員に対しても二百円のベース・アップをいたしましたが、予算措置をしなくてはならぬ額が約三十五億円です。

組合もご迷惑アッス。いうのとなりさる考え方になります

の協議をする。そこには停案を立てるところと、いはきいとは、両なるのであるが、その力をしてゐるかどうか、このか、このいていたり返しまくり

を繰り返すが、何よりもめげたのは、岡者が、さういふためだけに、うかうか、の点も、終り

、郵政省は、国民の御努力のめば、かづくれば、かづくべきである。兩者で、やがて、いつまでも、ますか

ところ  
りに公  
に一切  
ース。  
わけで  
、そう  
ら、そ  
ければ  
力をな  
ばなす  
て明ら  
こ思い  
ら、こ  
右側の

すから  
になる  
において  
○伊藤  
渉権が  
りでご  
処置の  
に今苦  
から、  
いう熱  
意見が  
れはあ  
います  
うと期  
も、な

の心をいざなふるかどうか、その  
程度までお出ましの意にござ  
ります。一刻も早くお手元に届け  
たいと、心よりお待ちいた  
たまつておる次第であります。

たための  
か、こ  
きたい  
るとい  
す。と  
うとい  
たして  
早く紛  
らは  
れて  
いた  
た点に  
なるほ  
ど、  
できる限  
いよう

御努力を  
これを明ら  
かにす。

をおなじにし  
りかにし  
る固体  
は、その  
はり予  
く、その  
あります  
結したい  
いろいろ  
ますけれ  
ども、「  
見等も「

通交 算点とるわろいさどり

**説明員** 私どもは調停案を示したいと考えております。るのでありますから、直ちにこれを検討の上進めたといふ考えます。そうしてまたできるなほどの紛争を両者の協調によつてなくしてしまいたい、国民に思におきましては、最も強くおは感じております。

わとにすらえ団き

**山委員** 議事進行について。委員長代理退席、委員長差し出された問題は、大局部的に冷静に判断され、國民に迷惑を及ぼさぬよう、早く解決をしなければならぬとして、については賛成でござりますが、それとは別に、私の議事進行についてお伺いをいたしたいのと、委員長にお伺いをいたしたいのと、二点あります。

支那の清風、シナの清風、支那の清風、シナの清風

員長には榎井君が御就任になつた。これはやむを得ないことであります。が、両党が話し合つた以上、お互にいただからなければならないわけであります。不肖私も委員長をしたことあります。ほかの委員会の状況も見ておりましたが、私は当委員会のように、再三再四委員長が委員長の席を離れて、委員の席に帰つて自分が質問をしておる委員会はあまり見たことがない。これは国会法によれば、委員長であつても当然発言はできるわけです。また委員に自分がなりかわつて質問することも自由です。しかし委員長というものは、何といつても大局部的に円満にできるなら中立的な気持で委員会の運営をはからなければならぬのです。だから理事・会などでみんなが申し合せをして、これは委員長の発言とした方が適當であるというような場合、あるいは一年に一回か二回、よほどやむを得ない場合に、委員長が他に席を譲つて、委員となつて発言されることもいいでしよう。けれども、私は先般から当委員会の状況を見ておりまして、あまりにそなつて発言されることが多過ぎはしないだろうか、こういうように考えるのです。決してこれは違法ではありません。違法ではありませんが、いい意味の習慣、いい意味の慣例と申しましようか、そういうような意味において、委員長はありますか。それがあるとするならば、われわれはそれに従つて、またいままでと同じように、再三やはり委員長の席を離れておやりになるつもりでありますか。それあるとするならば、われわれはそれに従つて、またいろいろ適当な考え方もあるかと思います。

項について、これは委員間の発言が一番適当である。こういうような場合には、委員長席から堂々とおやりになることが、私は非常にきれいに見える。またようほど万やむを得ないような事情で——今の問題は森本君など、あるいはここにおられる井手君など、なかなか達識の士がおられて、ほかの議員が発言中なのです。そういう場合に、委員長が席を離れてわざわざ発言するのは、それはあなたはいいと思っておられるかかもしれないが、あるいは社会党の諸君は、ここでいいと言つておられる方もいるようだが、私はあまり感心しない。そういうやり方は今後できるだけ他の委員に発言の機会を多く与えて、そうして委員長は委員長としての職責を十分に遂行していく——というやり方の方が、私はあなたのためにもいい結果をもたらすのではないかと考えるのですが、これはしかし委員長の良識によって御判断になつてけつこうであります。私がどうも私どもの今までやつてきた立場から考えますと、あまりいいやり方ではない、こう思つておりますが、御見解を伺いたいと思つます。できるなら御善処を願いたいと思ひます。

ましょ。その道は国会法、衆議院規則で認めておるのであります。違法をやつておるわけではございません。それから本日の場合、私が質問したのは、委員長席から質問するのは失礼に当たります。委員に戻つて質問するが委員長の場合でも妥当だと私は思いますが。従つて委員席にもどつて質問を申し上げた。特に委員席にもどつたけれども、委員長である限り、やはり質問の中身はその日の理事会における理事諸君の意思を体して質問するのが妥当だと思います。本日この問題を質問しようと、一番先に橋本理事の方からお話をございまして、森本理事事、すなわち与、野党の理事諸君が話し合つて、本日これをただしておこうと、こういうことになつた。その場合に、何かこう問題が起きていたり、社会党だけが、労働組合の立場だけで質問を申し上げるようなことは理事諸君の、全体の委員会の意思ではございませんので、その点を明らかにするために、私は質問いたしましたのでござります。今後そういうことを続けるかといふ御質問でございますが、やはり委員会の運営上必要な場合は、委員長は良識に従つて今後もやることがあるというふとをお答え申し上げておきます。

る基準を示しただけにすぎないのであります。それよりもいい習慣があつたら、そのいい習慣を、いい慣行を委員長によると——今楽屋裏を承わりましたが、理事諸君と打ち合せをされて、できるだけ中立的な、あるいは委員会全體の空気を反映するような意味で発言される場合は、委員長席から堂々とおやりになつても決して失礼にはならない。これは当然のことなんです。それならけつこうです。けれども、わざわざ委員長席を再三離れて、あるいは理事会の承認を得ないで離れる場合もあつたかと私は思うのでございまするが、そういうようなことはできるだけおやりにならないで、やはり委員長は委員会全体の運営を、できるだけ大局的に、しかも中立的な立場でおやりになると、こういうようなふうに言われたならなければ、運営はうまくいかぬです。そういう意味から私は申し上げておるのであって、今後もたまにはやると、こういうようなふうに言われたから、私もこれ以上は言いませんが、できるだけそういうことは少くして、そうしてあなたたは委員長という立場で、できるだけ委員会の活動をされることを私は期待いたしておきます。これ以上は申し上げませんが、お互に一つきれいに見えるような運営をしていただきたい。これは私の希望です。

他に御質疑はございませんか。他に  
御質疑がなければ、明日午前十時から  
理事会、十時半から委員会を開催いた  
しますので、御出席を願います。  
本日はこれにて散会いたします。  
午後零時五十一分散会